



FACULTAD DE TEOLOGÍA  
SAN VICENTE FERRER

# ANALES VALENTINOS

**REVISTA DE FILOSOFÍA Y TEOLOGÍA**  
**Nueva Serie                      2017                      Año IV/Núm. 8**

## ÍNDICE

	Pág.
Alejandro José López Ribao, o.p. <b>Una visión de la Orden de Predicadores en la Barcelona del siglo XVIII. La relación del convento de Santa Catalina virgen y mártir con el resto de instituciones dominicanas presentes en la ciudad</b> .....	191
M <sup>a</sup> . Milagros Cárcel Ortí <b>Metodología para la investigación en historia de la iglesia local</b> .....	217
Arturo Llin Cháfer <b>Los beneficiados de la parroquia de Bocairent. Aproximación histórica</b> .....	257
Alfonso Esponera Cerdán, o.p. <b>Horario, Plan para la oración mental, Plan para el capítulo y Ejercicios interiores y exteriores, elaborados para el noviciado en 1688 por Serafín Tomás Miquel o.p.</b> .....	293
Enrique Mena Salas <b>“Éstás loco, Pablo...”. Sentido de la interrupción de Festo al discurso de Pablo en Hch 26,24</b> .....	311
Rubén Peretó Rivas <b>El conocimiento y la atención de sí en José Hazzāyā</b> .....	353
José Pérez Adán <b>La cuarta cristiandad</b> .....	363
Ángel Peris Suay <b>La religión en la sociedad postsecular</b> .....	379
Leopoldo Quílez Fajardo <b>El mal, aporía especulativa en P. Ricoeur. Visión ética y trágica del mundo</b> .....	413
Justo Aznar <b>Sobre el origen biológico del hombre y el pecado original</b> .....	439
<b>Memoria Académica del Curso 2016-2017</b> .....	459
<b>Recensiones</b> .....	481
<b>Publicaciones recibidas</b> .....	503
<b>Índice del Volumen IV</b> .....	509

ESCRITOS  
DEL VEDAT

# LOS BENEFICIADOS DE LA PARROQUIA DE BOCAIRENT APROXIMACIÓN HISTÓRICA

*Arturo Llin Cháfer\**

## RESUMEN

Partiendo de los datos biográficos que dispongo, que en parte se fueron publicando en el semanario parroquial *Aleluya* durante los años 1972-1981, en el apartado “Evocación local”, ante el peligro de que pase al olvido, presento en este estudio en primer lugar a los vicarrectores del siglo XIX y los párrocos de la primera mitad del siglo XX y en segundo lugar la relación nominal, de algo más de setenta beneficiados, con sus principales datos biográficos, que formaron parte del cabildo en sus últimos tiempos.

## PALABRAS CLAVE

Bocairent, Parroquia, Historia de la Iglesia, Siglos XIX y XX.

## ABSTRACT

On the basis of the biographical data available, which were partly published in the weekly parish *Aleluya* during the years 1972-1981, in the section “Evocación local”, faced with the danger that will pass into oblivion presented in this study in the first place to the Vice-Chancellors of the 19th century and the parish priests of the first half of the 20th century and second the nominal relationship, of more than seventy beneficiaries, with their main biographic data, which formed part of the Council in their recent past.

---

\* Valencia (España).

## KEYWORDS

Bocairent, Parish, Church history, 19th and 20th Centuries.

Desde tiempo inmemorial y hasta bien adentrado el siglo XX, la parroquia de Bocairent, tenía un buen número de sacerdotes que componían el cabildo de beneficiados. Según la Bula Pontificia que el papa San Pío V había expedido, el 16 de febrero de 1565, a la Villa de Bocairent, los beneficiados regían colegialmente los destinos espirituales de la comunidad parroquial.

En la parroquia llegaron a haber hasta 27 beneficiados y 3 sochantres (cantores), aunque habitualmente fueron de 14 a 18 el número de clérigos los que residían en la población.

Se elegía a uno de los beneficiados para que como Vicerrector, representase al cabildo de beneficiados en los asuntos que había que tratar. La Bula Pontificia, disponía que, en los días de la semana de la Pascua de la Resurrección del Señor se realizase en la sala capitular de la Iglesia Parroquial la elección del Vicerrector por todos los miembros del cabildo. La elección era para un año y comenzaba a ejercer el cargo con la bendición de términos el 3 de mayo, entonces fiesta de la Santa Cruz.

Cuando se iba a celebrar el capítulo de las elecciones, se tocaba la campana, denominada “Bla’”, tantas veces cuanto era el número de los sacerdotes que iban a tomar parte en la elección. En *el Llibre de delliberacions i capitols dels beneficiats de la parroquia de Bocayrent*, que comienza el 21 de Mayo de 1609 y concluye el 1 de febrero de 1794, presenta las vicisitudes de esta institución parroquial que refleja la vida de la parroquia y de la población del Bocairent de aquellos tiempos.

Junto con la elección del Vicerrector, en el mismo capítulo tenía lugar la designación de otros cargos para la feliz marcha de la parroquia: Racional (contador de misas...); Síndico (encargado de llevar las cuentas); Subsíndico; Colector de los frutos primaciales; Colector de los derechos rectorales; Archivero (atendía el archivo); Primer domero (tenía el cuidado de la Iglesia, administración de los sacramentos); Segundo domero; Primer diácono; Segundo diácono; Primer subdiácono; Segundo subdiácono.

Este singular modo de regirse la parroquia, con el gran número de sacerdotes de que disponía, hizo que la población se caracterizase por

una intensa religiosidad, que se hacía palpable de un modo notorio en sus gentes, instituciones y monumentos.

El privilegio del cabildo de beneficiados persistió hasta el Concordato de la Santa Sede con el Gobierno Español de 1851, en que el artículo 25 suprimía estas modalidades de régimen parroquial, al disponer que “ningún cabildo ni corporación eclesiástica podía tener aneja la cura de almas, y los curatos y vicarías perpetuas, que antes estaban unidas pleno jure a alguna corporación, quedaran sujetas al derecho común”. Sin embargo en la parroquia de Bocairent se conservó el privilegio hasta 1902.

## 1. VICERRECTORES Y PÁRROCOS

### *Mosén Martín Pérez Vañó*

Nació en Bocairent en 1771, sus padres se llamaban Juan y Josefa; en 1793 como diácono forma parte del cabildo de beneficiados. Ya sacerdote, a los 38 años de edad, en 1807, un año antes de la invasión napoleónica, que provocó la guerra de la Independencia, fue testigo de la Visita Pastoral que realizó a la parroquia, el arzobispo de Valencia, Joaquín Compagny Soler (1800-1813), cumpliendo en esta ocasión con toda la normativa que prescribía el ritual de la Visita. El Prelado confirió el sacramento de la Confirmación a un gran número de niños, jóvenes y adultos que no habían recibido en el pueblo este sacramento. Un cáliz con fecha de 1823 lleva la inscripción del nombre de mosén Martín Pérez. En 1828 fue elegido Vicerrector, cargo que desempeñó durante algunos años. Falleció el 29 de marzo de 1833.

### *Mosén Sixto Belda Calabuig*

Nació en Bocairent en 1791, recibió el bautismo en la Iglesia Parroquial el 13 de febrero de dicho año. Sus padres se llamaban Martín y María. Creció en el ambiente religioso de su pueblo natal y decidió ser sacerdote. En medio de las vicisitudes producidas en la guerra de la Independencia, por el ejército francés que invadió España, al acercarse al mismo Bocairent, se teme por la imagen del Santísimo Cristo del Monte Calvario que se encuentra en su Ermita, desprovista de cualquier protección. Y se decide bajarla a la Iglesia Parroquial el 26 de abril de 1811. El

joven Sixto con veinte años de edad, aún no siendo sacerdote, es uno de los que suben a la Ermita para bajar la imagen de Cristo Crucificado y colocarla a la veneración en el mismo templo parroquial. Gesto que dio a conocer su firmeza y valentía.

Ya sacerdote muestra desde el primer momento su responsabilidad y competencia en su servicio parroquial. Y pronto es elegido Vicerrector, cargo que ostentó durante varios años. Son años difíciles ya que los trastornos políticos que sufría el país no dejaban de afectar a la Iglesia y a los mismos sacerdotes. La política anticlerical de los gobiernos liberales repercutía notablemente en la vida de la Iglesia y en la promulgación de las leyes que produjeron la desamortización de los bienes eclesiásticos y la exclaustación de las órdenes religiosas en 1835, que llevó a la supresión del convento franciscano de San Bernardino de Siena de la misma Villa.

Mosén Sixto Belda Calabuig fue el último sacerdote que recibió la colación del beneficio de San Miguel Arcángel de Bocarent, fundado por Juan de Belmont, el 13 de noviembre de 1494, y quedó suprimido totalmente en 1901. Llegó a ser el decano del cabildo de beneficiados. Testó el 21 de noviembre de 1862 ante el notario Francisco Lloret. Falleció el 1 de diciembre de 1866 a los 75 años de edad.

### *Mosén Francisco Pascual Calabuig y Calabuig*

Insigne sacerdote que con su santidad y sabiduría honró al pueblo de Bocarent. Nació el 2 de mayo de 1805. Le administro el sacramento del bautismo el Vicerrector mosén Pascual Ortolá. Cursó estudios en la universidad de Valencia obteniendo la licenciatura en Derecho Civil y el doctorado en Sagrada Teología. En 1835, a los treinta años recibió la ordenación sacerdotal. Bien pronto se dio a conocer en la comunidad parroquial por su competencia y virtudes sacerdotales. Fue elegido por los beneficiados Vicerrector, cargo que desempeñó hasta su muerte en 1886.

En el Concordado entre la Santa Sede y el Gobierno de 1851 se disponía que el territorio de las diócesis, para una mejor atención pastoral, se distribuyese en arciprestazgos. Al realizarlo en la diócesis de Valencia el Arciprestazgo de Ontinyent quedó formado por esta misma población, y los pueblos de Agullent, Ayelo de Malferit, Bocarent, Fuente Lahiguera y Fontaneres, que por entonces era una vicaría de la

parroquia de Santa María de Ontinyent y fue nombrado Arcipreste de Ontinyent mosén Francisco Calabuig, Vicerrrector de Bocairent . Las autoridades y clero de Ontinyent siempre que tenían ocasión le manifestaban al Prelado de la diócesis el deseo de que el Arcipreste del distrito residiese en Ontinyent, capital del Arciprestazgo.

El 29 de noviembre de 1852 llegó a Bocairent el arzobispo Pablo García Abellá (1848-1860) para realizar la Visita Pastoral. Fue un acontecimiento gozoso, que con gran alegría vivió toda la feligresía. El Arzobispo se interesó por la marcha de la comunidad parroquial, de sus actividades e instituciones. A todos dirigió una palabra de aliento y esperanza. Cumplió con todo el ritual que disponía la misma Visita Pastoral. Visitó la ermita de Nuestra Señora de los Desamparados, recién restaurada. Un cuadro con una inscripción, lo recuerda: “El Excelentísimo y Reverendísimo Doctor Don Pablo García Abellá, Arzobispo de Valencia, concedió ocho días de indulgencias a todos los que rezaren devotamente una Ave-María o una Salve delante de esta imagen de la Virgen de los Desamparados. Otorgó esta gracia el 29 de noviembre de 1852”.

Por estas fechas hizo el Arzobispo la Visita Pastoral al vecino pueblo de Ontinyent donde el clero y las autoridades le manifestaron el interés que tenían de que el titular del Arciprestazgo residiera en esta población. Veintiséis años después, siendo aún mosén Francisco Calabuig, Arcipreste del distrito de Ontinyent, el arzobispo Antolín Monescillo y Viso (1878-1892) el 30 de noviembre de 1878 al realizar la Visita Pastoral a Ontinyent sus vecinos volvieron a presentar sus pretensiones. Sólo cuando falleció mosén Francisco Calabuig en 1886 se nombró Arcipreste a Don Manuel Badal, cura de Santa María.

En 1854 se planteó en Bocairent ampliar la Iglesia Parroquial. A pesar de ser de notables proporciones, resultaba incapaz para acoger a los fieles en las celebraciones religiosas. El Vicerrrector, mosén Francisco Calabuig, auxiliado por los beneficiados, residentes en la Villa, secundados por toda la población, se pusieron prestos a comenzar las obras pertinentes. Esta mejora se realizó a costa de la ermita de San Pedro Apóstol, que estaba construida a espaldas del presbiterio del Templo Parroquial, que se tendría que derribar para hacer posible la ampliación proyectada.

Los servicios de la parroquia se trasladaron a la actual ermita de San Juan, mientras duraron las obras, que hizo las veces de parroquia.

Las obras fueron de gran envergadura, duraron seis años. El vecindario colaboró generosamente. Cada semana se recogían, aproximadamente, unos 300 reales. Mosén Francisco Calabuig aportó 1.500 pesetas.

Dirigió el trabajo el maestro de obras, Miguel de León. Se amplió el presbiterio con un hermoso estilo neoclásico, tal como hoy se contempla. Se colocaron las estatuas de estuco de los santos, de grandes proporciones, en las columnas de la Iglesia. El pintor Eduardo Esteve expresó su habilidad artística en el ábside del mismo presbiterio, con bellos murales que representan la muerte de la Virgen María y su gloriosa Asunción a los cielos.

La inauguración y bendición de estas notables mejoras tuvieron lugar el 18 de octubre de 1860. Fue un día grande para Bocairent. La Iglesia se vistió con sus mejores galas. Todo el pueblo se congregó vestido de fiesta. Los beneficiados y religiosos exclaustrados se vistieron con los ornamentos propios de su dignidad. Presidió mosén Francisco Calabuig, alma de la reforma. Fiesta inolvidable en los anales de la Villa, por la trascendencia que tuvo la ampliación del templo parroquial.

Aquel año, además de la inauguración de la Iglesia Parroquial, tuvieron lugar por vez primera las fiestas de moros y cristianos, en honor de San Blas, Obispo y Mártir. Este santo era patrono de Bocairent desde el 6 de noviembre de 1632, cuando el vecindario lo proclamó como tal, al experimentar su patrocinio al haberlo librado de una epidemia de difteria (el garrotillo) que afectaba a la población.

En 1855 mosén Francisco Calabuig peregrinó a Tierra Santa y a Roma. El viaje lo realizó acompañado de un grupo de sacerdotes y un buen número de seglares que con la mejor disposición iban a visitar estos lugares tan significativos para todo católico. Se aprovechaban los días de Semana Santa, ya que en esos días se vivían con mayor intensidad en los lugares de Tierra Santa los misterios de nuestra Redención. Se visitó la casa de Nazaret; el Jueves Santo el Cenáculo franciscano; el Huerto de Getsemaní; el Santo Sepulcro; Belén; en Aín-Karen, “el Magnificat” y la casa natalicia de San Juan Bautista; los parajes de Galilea. En el Museo Parroquial de Bocairent se encuentran las reliquias que, con esta ocasión, trajo mosén Francisco Calabuig a Bocairent: una estola bendecida que había tocado el Santo Sepulcro de Cristo, el de la Virgen María, los santuarios de Belén, Nazaret, Monte Calvario y el Huerto de los Olivos y otros lugares, y piedras del Santo Sepulcro y Monte Calvario y madres de olivo del Huerto de Getsemaní.

Este insigne sacerdote falleció el 28 de abril de 1886, a los 81 años de edad y 51 de sacerdocio. Sus restos mortales descansan en el cementerio parroquial, el epitafio de su lápida sepulcral, dice, fue: “Preclaro y humilde, piadoso y caritativo; diligente sacerdote, el pueblo, clero y familia lo honran y alaban”. Un retrato suyo figura en el aula capitular de la Iglesia Parroquial. Junto a su nicho descansan sus hermanos Vicente y José María (1801-1864), éste último fue ministro del Supremo Tribunal de Justicia, y que en 1833, gracias a sus gestiones se logró que Bocairent con su municipio permaneciera en la provincia de Valencia.

### *Mosén Hilario Doménech Verdú*

Sacerdote entregado totalmente a la educación cristiana de la juventud. Fue llamado el “Don Bosco” bocairentino. Nació en 1850. Sus padres se llamaban Joaquín y María Josefa. Recibió la ordenación sacerdotal el 16 de marzo de 1878. Fue durante algunos años Vicerrector de la parroquia. Vivió en la plaza Juan de Joanes, número cinco. Realizó su misión sacerdotal con gran entrega y competencia, pero mosén Hilario pasó a los anales de la historia de Bocairent como el gran educador de la infancia y juventud del pueblo.

En 1878 los padres jesuitas Dalmases e Iniesta dieron una misión y se fundaron las congregaciones marianas. Mosén Hilario las conocía de sus años de estudiante en el Seminario de Valencia. Ya sacerdote les dedicó toda su atención. Recogía a los muchachos en su casa. Los atraía con juegos, con sombras chinescas y con un buen puñado de “cacahuets y altramuces”. A través de la diversión los llevaba a las clases de religión, al rezo del Santo Rosario y a la práctica de la vida cristiana. Tomó como modelo los Oratorios festivos de San Juan Bosco, y se creó el Patronato de la Juventud Obrera Católica, en él que se impartían clases de cultura general a los jóvenes cuando habían terminado su trabajo laboral.

Fundadas las congregaciones marianas en un principio su director fue mosén Higinio Gómez, que pronto le sustituyó mosén Tomás Segura, luego mosén “Chusep” Molina y mosén “Chusep” Belda. Mosén Hilario realizó su encomiable labor apostólica ocupando siempre un segundo lugar.

En 1882 el Patronato pasó al edificio donde actualmente se encuentra. Y allí surgen los campos de deporte, un pequeño teatro, clases de

cultura general y religión, catequesis, etcétera. Los frutos pronto comenzaron a sentirse. En 1888 se bendice el Guión de San Luis Gonzaga, dos años después la bandera. La obra fue creciendo, se formaron clases nocturnas, se organiza la compañía teatral, se organiza una biblioteca, y se constituye la “Schola Cantorum” que conoció momentos de gran esplendor.

Mosén Hilario falleció el 10 de octubre de 1921. El Municipio como gratitud a la gran labor que realizó en el pueblo y de un modo especial con los jóvenes rotuló con su nombre “el Carrer de darrere la Vila”.

### *Mosén Joaquín Miralles Silvestre*

Nació en Bocairent en 1841, recibió la ordenación en 1871, a los 30 años de edad. Fue vicario de la parroquia de San Pedro Apóstol de Sueca, allí estuvo en contacto con algunas comunidades de religiosas y con algunos artistas, que luego le ayudarían en sus actividades e iniciativas. Pasó a su pueblo natal como beneficiado de la parroquia. En 1893 consta que es ya su Vicerrector. Entre las mejoras que realizó fueron la restauración de los dos retablos que se encuentran en el altar mayor, que tienen en el centro a la Inmaculada Concepción, obra de Juan de Joanes y sus hijas Margarita y Dorotea, y la campa pluvial de San Juan de Ribera, con la que celebró su primer pontifical en la catedral de Badajoz, que estaba muy deteriorada y que su restauración la confió a una comunidad de religiosas de clausura. Le colocaron un forro nuevo y la adaptaron a la estatura de mosén Joaquín. También mandó que se confeccionase el terno de San Blas con bordados, que para este fin se sirvieron de un terno de color verde anterior.

El día 1 de enero de 1899 se inauguró la sección de la Adoración Nocturna con un solemne acto eucarístico en la Iglesia Parroquial. El pueblo respondió con su piedad acostumbrada y fue un gran número de adoradores los que se inscribieron. Se organizaron dos turnos, cuyos titulares fueron la Sagrada Familia y San Joaquín y Santa Ana.

Al pasar en 1902 la parroquia a régimen ordinario, y desaparecer el privilegio que concedió el papa San Pío V al cabildo de beneficiados, mosén Joaquín cesó como Vicerrector, y el 1 de abril de 1902 fue nombrado cura de San Juan de Alcira, pero un año después, el 1 de diciembre de 1903, se encontraba ya de nuevo en Bocairent.

Fue un experto director espiritual dirigiendo a muchos cristianos por el camino de la perfección cristiana. Fue tanto el tiempo que dedicó al apostolado de la confesión, que cuando ya para morir se encontraba inconsciente se dedicaba a dar absoluciones en voz alta y en la cama cambiaba de postura según las que se observan en el mismo confesonario. Falleció este excelente sacerdote el cuatro de abril de 1927.

### *Don Daniel Llorens Pellicer*

Con ocasión de la restructuración de las parroquias dispuesto por el arzobispo Sebastián Herrero y Espinosa de los Monteros (1898-1903) en 1902 y el concurso a parroquias que se celebró el mismo año, la parroquia de Bocairent perdía el privilegio de regirse por su cabildo de beneficiados, presidido por su Vicerrector y pasaba al régimen ordinario de todas las parroquias de la diócesis. Fue nombrado en esta ocasión como cura ecónomo (provisional) don Daniel Llorens Pellicer. Había nacido este sacerdote en Bellreguart en 1857, recibió la ordenación sacerdotal en 1886. Fue cura de Almudaina y Beniarrés, sucesivamente. Al llegar a Bocairent como cura tenía 44 años de edad.

Durante su curato se bendijo y se estrenó el estandarte o guión de San Blas, donación de don Gabriel Aynat y que fue pintado por Joaquín Sorolla y Bastida, y como tal lo firmó en la misma obra. La víspera de la festividad de San Blas, el 2 de febrero de 1902, fue bendecido por don Juan Benlloch y Vivó, obispo titular de Hermópolis y administrador apostólico de Solsona, más tarde obispo de Seo de Urgel y cardenal arzobispo de Burgos.

Don Daniel Llorens en 1907 pasó como cura a Villamarchant. Falleció siendo arcipreste de Cocentaina el 7 de febrero de 1915.

### *Don Antonio Artés Signes*

Nació en Lugar Nuevo de San Jerónimo, pueblo cercano a Gandía en 1847. Cursó los estudios sacerdotales en el Seminario Conciliar de Valencia. Era Doctor de Sagrada Teología. Recibió la ordenación sacerdotal en 1873. Fue cura de Castells de Castells. El 5 de septiembre de 1893 fue nombrado cura de Rafelcofer. Estando en esta parroquia en el concurso a parroquias se le concedió en 1907 en propiedad la parroquia

de Bocairent. Pero antes de tomar posesión de la parroquia, según me contó una sobrina suya, se le pidió que fuese a Castell de Castells, para apaciguar al vecindario, que estaba enfrentado, lo aceptó, con la condición de que una vez hubiese conseguido la reconciliación de todas las partes litigantes, iría a la parroquia donde estaba destinado. Antes de un año ya lo había conseguido. Solía todos los años hacer ejercicios espirituales en el Palacio Ducal de Gandía, tal como consta en las noticias del Boletín del Arzobispado de Valencia de aquellos años.

Desde tiempo inmemorial frente a la Iglesia Parroquial de Bocairent se encontraba el Hospital que servía como refugio para los caminantes y acogida y atención para los enfermos. Tenía varias dependencias que giraban alrededor de un artístico claustro. A comienzos del siglo XX se construyó un complejo nuevo, amplio y moderno, para el cuidado de los ancianos y pobres del pueblo, en el ensanche de la población y se confió su atención a las Hermanitas de los Ancianos Desamparados. Se inauguró en 1902. Al quedar vacío el antiguo edificio se habilitó para Casa Abadía. Y allí es donde comenzó a vivir don Antonio Artés al llegar a Bocairent como cura párroco. Tenía entonces 61 años de edad.

En Bocairent se ganó, desde el primer momento, el afecto del clero y de la feligresía por su prudencia, delicadeza, bondad y entrega sacerdotal. Por aquellos años había un gran problema laboral. Con frecuencia se daban huelgas, de gran incidencia; las de los años 1913, 1915 y 1921, afectaron seriamente a las familias que las dejaban en situación muy precaria. Con gran tacto supo hacer frente estos graves problemas que presentaban los obreros, que dentro de sus posibilidades procuraba remediar, entregando todos sus dispendios, hasta tal extremo, que llegó a deshacerse de su mecedora, que por su edad y salud le era necesaria. Junto con la señora que le cuidaba, “Consuelet” que procedía de Rafelcofer, hacían cálculos de lo que podían necesitar para atender los gastos del propio hogar, y todo lo restante de sus haberes íntegramente los dedicaban para las obras de caridad. El cronista de aquellos tiempos así lo expresaba: “Fue padre amantísimo de los pobres y caritativo. Su desprendimiento queda demostrado hasta la evidencia, el hecho que para atender a algunos gastos para el entierro hubo de ser de limosna”.

Vivía la marcha de la parroquia y todos sus acontecimientos y vicisitudes. En 1916 se conmemoró el XVI centenario del martirio de San Blas. Se solemnizaron las fiestas de moros y cristianos, y en esta ocasión se estrenó el himno de San Blas: “Honra y gloria al insigne

Prelado...”, que hasta el día de hoy, en los momentos apropiados, es coreado vivamente por toda la población, como expresión de su devoción a san Blas. Con alegría don Antonio Artés como cura párroco participó activamente en todos estos festejos.

Daba la catequesis personalmente a los niños, se preocupaba de la formación de la juventud, potenciando las mismas congregaciones marianas, con frecuencia exponía la palabra de Dios desde el púlpito, atendía todos los ámbitos de la pastoral con gran solicitud y diligencia.

Llamado por toda la feligresía “el retor vellet”, por su edad avanzada, su salud se fue deteriorando notablemente. A mediados de febrero de 1923, se le nombró como Cura Regente a don Juan Bautista Aguilar Roig para que le ayudase en el ministerio. En el presbiterio de la Iglesia Parroquial, por aquel entonces, se encontraba un esbelto y artístico coro, en que cada uno de los beneficiados ocupaba el lugar que le correspondía por su cargo y antigüedad. A la llegada de don Juan Bautista Aguilar, don Antonio Artés le cedió el lugar de preferencia que le correspondía como párroco, para que lo ocupase como nuevo cura regente, colocándose en un lugar inferior, gesto que declinó don Juan Bautista alegando que don Antonio continuaba siendo el párroco.

El 18 de septiembre de dicho año don Antonio fallecía santamente. Todos sintieron con dolor la muerte de aquel sacerdote que tenían por santo. Su entierro, al que asistió toda la población, fue una manifestación de duelo por el cariño que se le profesaba. Se le inhumó a la entrada de la Capilla del cementerio parroquial, con un emotivo epitafio escrito en latín que redactó el canónigo de la Catedral de Valencia, don Rogelio Chillida Mañes (1884-1936). En el aula capitular de la Iglesia Parroquial se encuentra un retrato suyo, en el que lleva la muceta de graduado en Teología.

### *Don Juan Bautista Aguilar Roig*

Nació en Puzol el 15 de mayo de 1884. Ingresó en el Seminario Conciliar de Valencia destacando por su alegría y jovialidad. Recibió la ordenación sacerdotal el 19 de diciembre de 1908, tómporas de Adviento, de manos del arzobispo de Valencia Victoriano Guisasola y Menéndez (1906-1914).

Fue capellán del Asilo de las Hermanitas de los Ancianos Desamparados de Puzol. En 1912 pasó a Alboraya como coadjutor. En febrero

de 1923 el arzobispo de Valencia Cardenal Enrique Reig y Casanova, ya preconizado como Primado de Toledo, le pidió que fuese a Bocairrent como cura regente de su anciano párroco, Antonio Artés Signes. Y al fallecer éste unos meses después, el 18 de septiembre pasó a ser cura ecónomo.

Supo conectar con la idiosincrasia religiosa de la población, respondiendo con su actuación sacerdotal, con las necesidades pastorales de la comunidad parroquial. En primer lugar se planteó poner orden en el mismo clero. Con este fin estableció horarios de servicios, publicando el correspondiente hebdomadario semanal. En todos los Arciprestazgos de la diócesis se constituyeron centro de conferencias de moral y liturgia para elevar el nivel espiritual y pastoral del clero. En Bocairrent se creó un centro para los beneficiados de la parroquia, y los curas de Agres y Alfafara. La actuación de don Juan Bautista Aguilar como presidente de este centro fue eficaz y digna de todo elogio.

La ermita del Santísimo Cristo del Monte Calvario, cuyo capellán era mosén Joaquín Castelló Quilis, experimentó en aquellos años su máximo esplendor. Inolvidables las fiestas del Cólera, “les Tres Llums”, realizándose en ella notables reformas. Don Juan Bautista colaboró generosamente en todos los proyectos que se realizaron.

Al instalar el Ayuntamiento el nuevo depósito de aguas potables en 1924 don Juan Bautista contribuyó como accionista con 500 pesetas, de su peculio particular, que al devolvérselas más tarde las dedicó para colocar una lámpara para que iluminase el Sagrario.

Formó la Juventud de Acción Católica, tanto masculina como femenina, siendo uno de los primeros centros que se constituyeron en la diócesis. A los jóvenes les dirigía círculos de estudio y ejercicios espirituales. Solemnizaba el mes de María y la novena de la Inmaculada Concepción. Encargó al escultor Justo Vivó que se esculpiera una imagen de la Inmaculada. El 17 de abril de 1926 el arzobispo, Prudencio Melo y Alcalde (1923-1945), realizó la Visita Pastoral, se cumplió con gran brillantez el ritual. Recibieron en esta ocasión el sacramento de la Confirmación 1.125 entre niños, jóvenes y adultos. El Prelado visitó la Casa Consistorial; el nuevo depósito de aguas potables; el convento de las Religiosas Agustinas; el Hospital-Beneficencia, que atendían las Hermanitas de los Ancianos Desamparados; el colegio de San José, dirigido por las Hijas de la Caridad; el Patronato de la Juventud Obrera Católica. En estos dos últimos lugares se le tributaron sendas veladas.

Pero principalmente, don Juan Bautista Aguilar, pasará a la posteridad como el forjador del novenario a San Blas, como preparación a las fiestas de moros y cristianos, tal como hoy día se celebra. El programa de fiestas de 1926 publicaba esta innovación festera del siguiente modo: “El día 23 de enero comenzará en esta parroquia Solemne novenario de preparación a las fiestas de nuestro Patrono, en el que tomará parte la Schola Cantorum, interpretando los gozos ex profeso para este novenario, por Don Juan Pastor y otras nuevas e inspiradas composiciones musicales. Esta encargado de predicar los sermones del novenario, nuestro Señor Cura, Don Juan Bautista Aguilar”.

Los festeros, por comparsas, comenzaron a participar corporativamente, llevando en las manos un cirio –símbolo de su fe cristiana y pleitesía a San Blas– por ello el novenario comenzó a denominarse “nit del siri”.

El 1 de octubre de 1928 el *Boletín Oficial del Arzobispado de Valencia* publicaba la relación de los curatos vacantes, que salían para el próximo concurso. Entre ellos figuraba Bocairent. Se concedió a don Estanislao Boluda Ubeda, hasta entonces cura de Beneixama. Don Juan Bautista Aguilar veía que su estancia en Bocairent tocaba a su fin. El 13 de octubre de 1929 dejaba el pueblo y era nombrado capellán del Hospital General de Valencia.

Supo compaginar su atención sacerdotal al Hospital con otros ministerios. Por el tiempo su salud se fue resintiendo. En la mañana del 15 de febrero de 1952 estando en su trabajo en el Hospital cayó fulminantemente en el suelo sin vida. Fiel a su vocación sacerdotal y en acto de servicio. Tenía 68 años de edad y 45 de presbiterado. Sus restos mortales descansan en la capilla del cementerio parroquial de Alboraya.

### *Don Estanislao Boluda Ubeda*

En el concurso a parroquias celebrado en 1929 don Estanislao Boluda Ubeda obtuvo la parroquia de Bocairent. El 20 de octubre de dicho año sus feligreses de Beneixama acompañaron a su querido párroco a su nuevo destino. Don Estanislao Boluda había nacido en L'Olleria, pueblo de la Vall de Albaida en 1875. Cursó los estudios sacerdotales en el Seminario Conciliar de Valencia. El arzobispo Sebastián Herrero y Espinosa de los Monteros el 27 de mayo de 1899, en la Capilla del Arzobispado de Valencia, le confirió la ordenación sacerdotal.

Su primer destino fue vicario de Altea, en la Marina alicantina, el 18 de julio de 1903 fue nombrado cura de Adzaneta de Albaida y diez años después, el 16 de abril de 1913, pasaba a regir los destinos de la parroquia de Beneixama. En ella fue muy querido por toda la feligresía por su bondad, cariño, sencillez y entrega a todos. Fomentó la música en la feligresía y estimuló para que se introdujera en el culto de la parroquia el canto según las nuevas normas litúrgicas que se habían dispuesto. Cooperó e hizo realidad para que se estableciese la banda de música en la población. Como párroco de Bocairent destacó como hombre prudente y de gobierno. Atento con todos, así lo recordaron todos los que le trataron. Con la proclamación de la República (1931-1936) actuó con gran prudencia, coordinando fuerzas dispersas y aún encontradas. Al estallar la guerra civil, en 1936, se refugió en L'Ollería, su pueblo natal.

Terminada la contienda el día dos de abril de 1939 regresó a Bocairent. Una nueva era comenzaba. Y con ello la Iglesia reemprendía su camino. Todo estaba deshecho y destruido y don Estanislao comenzó a realizar los primeros pasos. Aquel año se celebraron los oficios de Semana Santa en la Capilla del Hospital-Beneficencia. El 23 de abril ya estaba la Iglesia Parroquial en condiciones para que se reconciliase y que se reanudase el culto habitual. Poco a poco se fue recomponiendo todo.

La delicadeza y humildad de don Estanislao se dio a conocer constantemente, pero esta anécdota lo corrobora. Se restauró el retablo de la Capilla de la Comunión. En el centró se colocó la imagen de la Virgen del Rosario, réplica de la de José Esteve, a un lado un grabado de San Juan de Ribera, y al otro se le indicó al cura párroco que figurase San Estanislao, su santo, pero no aceptó tal invitación, alegando que no quería figurar como protagonista y el que se representase a su santo se podría interpretar como tal y se colocó a San José tal como hoy día se encuentra.

El 15 de julio de 1941 para atender el ensanche de la ciudad de Valencia se crearon varias parroquias, entre ellas la de Nuestra Señora del Socorro. Y se invitó a don Estanislao Boluda para que se hiciese cargo de ella. En aquellas fechas tenía 66 años de edad. Su salud estaba muy deteriorada por los sufrimientos que había padecido y manifestó que no tenía fuerzas para atender la creación de una nueva parroquia, con la construcción de su nuevo templo y las diversas dependencias pastorales y declinó el ofrecimiento.

La enfermedad le iba en aumento. Con el invierno de 1943 se le recrudeció. El 27 de enero de 1944, quinto día del novenario a San Blas,

“nit del siri dels estudiants” fallecía en la paz del Señor. Tenía 69 años de edad, 46 de sacerdocio, y 15 de párroco en la Villa de Bocairent. El pueblo sintió mucho su deceso por sus virtudes sacerdotales y por la entrega que en todo momento se había dado a conocer en su atención a la feligresía. Sus restos mortales descansan, junto al sepulcro de don Antonio Artés Signes, a la entrada de la Capilla del cementerio parroquial de Bocairent.

## 2. LOS BENEFICIADOS DE LA PARROQUIA DE BOCAIRENT

En este apartado figuran setenta y cuatro semblanzas biográficas de sacerdotes hijos de Bocairent o vinculados de algún modo a dicha población, cuyos datos proceden de las doscientas treinta y tres “evocaciones locales” que se publicaron en la hoja parroquial *Aleluya* durante los años 1972-1981, o de alguno de los libros que se conservan en el Archivo Parroquial . La exposición se realiza alfabéticamente con el apellido paterno de cada uno de los sacerdotes.

*Juan Bautista Aguilar Roig*

Vease: el apartado de vicerrectores y párrocos.

*Gerardo Aleixandre Juan*

Nació en Bocairent en 1870. Cursó los estudios sacerdotales en el Seminario Conciliar de Valencia. Recibió la ordenación sacerdotal el 21 de septiembre de 1895. El 15 de octubre inmediato fue nombrado vicario de Castalla y el 17 de marzo de 1896 de Torremanzanas. El 2 de noviembre de 1901 pasó como vicario de Bocairent. Dos años después, 17 de agosto de 1903, fue nombrado párroco de Benimarfull. Poco después volvió a Bocairent. Posteriormente fue párroco de Agullent y Bañeres. Falleció en 1929.

*Antonio Artés Signes*

Vease: el apartado de vicerrectores y párrocos.

*Blas Asensio Castelló*

Nació en Bocairent el 9 de mayo de 1924. Recibió la ordenación sacerdotal el 22 de junio de 1950. El 7 de julio de 1951 fue nombrado vicario de San Miguel Arcángel de Burjasot y el 17 de febrero de 1954 cura de San Juan de Ribera de la misma ciudad, siendo al mismo tiempo profesor de matemáticas del Seminario Metropolitano de Moncada. El 28 de marzo de 1960 fue nombrado cura párroco de Alboraya y en enero de 1972 párroco-plebán de Santa María de Ontinyent. Falleció en la Residencia Sanitaria de la Seguridad Social de Xátiva el 26 de enero de 1986. Al día siguiente se celebró la misa exequial en Santa María de Ontinyent. Presidió el Arzobispo Don Miguel Roca y concelebraron unos 50 sacerdotes. Recibió cristiana sepultura en el cementerio de Ontinyent.

*Martín Belda*

Nació en Bocairent el 1 de enero de 1734. Estudió filosofía en la universidad de Valencia, teniendo por maestro a José Rausell, catedrático de esta materia. Se doctoró en Teología. Fue colegial del Real Colegio-Seminario de Corpus Christi (el Patriarca) de Valencia. Ya sacerdote ingresó en la Congregación del Oratorio de San Felipe Neri, donde permaneció hasta su muerte acaecida el 21 de abril de 1808. Existe un autógrafa en que lega la pintura del Ecce Homo de Juan de Joanes al convento de las religiosas agustinas de la Villa de Bocairent. Y hay un retrato suyo en el aula capilar de la Iglesia Parroquial de Bocairent. Escribió algunas obras, entre ellas unas vidas de san Juan de Ribera y de santa Catalina Tomás de Mallorca.

*Sixto Belda Calabuig*

Vease: el apartado de los vicerrectores y párrocos.

*Vicente Belda Francés*

Nació en Bocairent el 26 de enero de 1806, hijo de Vicente y Francisca. Ya sacerdote atendió durante unos años la partida del Cerezo,

en plena sierra Mariola, cuya ermita tiene por titular a Santo Tomás de Villanueva. Un cáliz con fecha de 1850 lleva la inscripción de su nombre. Hizo testamento en 1850 ante el escribano Martín Melchor, nombrando albaceas a Ignacio Carra y Bartolomé Calabuig. Falleció el 27 de julio de 1862.

*José Belda Domínguez*

Nació en Bocairent el 11 de agosto de 1890. En 1902 ingresó en el Seminario Conciliar de Valencia. Fue colegial del Colegio Mayor de la Presentación de Nuestra Señora y Santo Tomás de Villanueva de Valencia. Recibió la ordenación sacerdotal el 1 de abril de 1914. Fue Vicario de L'Olleria (1918-1920), vicario de Catarroja. Regente de Tous, donde se inició en los estudios de geología, paleontología y toponimia. En 1922 fue nombrado párroco de Penáguila y tres años después de Torremanzanas. Hizo grandes descubrimientos arqueológicos en varios lugares. En 1931 pasó adscrito a Santa María de Alicante y en 1932 la Comisión Provincial de Monumentos Artísticos e Históricos de Alicante le confió organizar un museo arqueológico en dicha ciudad. Falleció en la residencia sacerdotal "Betania" de Quart de Poblet el 2 de marzo de 1969.

*Miguel Belda Ferre*

Nació en Bocairent el 2 de junio de 1862. Cursó los estudios eclesiásticos en el Seminario Conciliar de Valencia, donde se doctoró en Teología. Jacinto María Cervera, obispo dimisionario de Tenerife, le confirió la ordenación sacerdotal en la iglesia del Temple de Valencia en 1886. Fue Vicario de San Carlos de Ontinyent; arcipreste de Gandía y el 15 de julio de 1904 se le nombró párroco de San Jaime de Algemesí, donde impulsó la devoción a la patrona, la Virgen de la Salud. En 1915 se le nombró cura párroco de Santa Catalina y San Agustín de Valencia. Presidente del Montepío del Clero Valentino (1915-1916). Falleció en Valencia el 15 de enero de 1930. Escribió la novena de la Virgen de la Salud de Algemesí y la memoria histórica de Nuestra Señora de Gracia, venerada en la parroquia de Santa Catalina y San Agustín de Valencia.

*“Chusep” Belda Martínez*

Nació en Bocairent en 1870. Cursó los estudios en el Seminario Conciliar de Valencia. El hoy beato Ciriaco María Sancha y Hervás, arzobispo de Valencia, le confirió la ordenación sacerdotal el 29 de febrero de 1893 en la Capilla del Arzobispado. Fue durante tres años vicario de Tibi, luego beneficiado de Bocairent, regente de Bañeres, cura de Benilloba y Canals, donde fomentó la devoción a la Virgen de los Dolores, y le construyó una capilla, e introdujo “els vitols” al “pare Sent Antoni” en la procesión de su fiesta. En 1930 regresó a Bocairent, donde fue beneficiado de la parroquia y capellán de las religiosas agustinas. Falleció el 25 de mayo de 1944. Sacerdote ejemplar y muy querido en su pueblo.

*Sixto Belda Martínez*

Nació el 10 de mayo de 1882. Trabajó en su juventud en la industria textil. A los 21 años comenzó los estudios sacerdotales en la preceptoría que dirigía su hermano mosén “Chusep” en la parroquia de Bocairent. El arzobispo Victoriano Guisasola le confirió la ordenación sacerdotal el 23 de diciembre de 1911 en la Capilla del Palacio Arzobispal de Valencia. Celebró su primera misa el 7 de enero de 1912 en la parroquia de Bocairent. Durante cuatro años fue cura de Benifallim. Luego fue beneficiado de la parroquia de Bocairent y capellán de las religiosas agustinas. Durante algunos años dirigió las actividades de la catequesis en el Patronato. Querido por todos falleció el 2 de mayo de 1971.

*Juan Bautista Belda Pastor*

Nació en Bocairent el 25 de junio de 1890. Recibió el presbiterado en las témporas de Adviento de 1913. Fue organista de la parroquia de San Martín de Valencia. A partir de 1924 fue organista de la Catedral. Profesor de canto gregoriano y solfeo del Seminario y director de la “Schola Cantorum” de la Universidad Pontificia de Valencia. Beneficiado de la Catedral en 1919. En 1934 fue nombrado párroco arcipreste de Santa María de Ontinyent. El 28 de agosto de 1939 dio supremo testimonio de Jesucristo con el martirio en el término de Benisoda.

*Pascual Belda Silvestre*

Nació en Bocairent el 5 de junio de 1917, hijo de Agustín y Francisca. Ingresó en el Seminario de Valencia y terminó los estudios como colegial del Colegio Mayor de la Presentación de Nuestra Señora y Santo Tomás de Villanueva de Valencia. Recibió la ordenación sacerdotal el 29 de junio de 1945. Inició sus primicias sacerdotales como cura de Cortes de Arenoso (el Mijares) y San Vicente de Piedrahita y Arcipreste de Villahermosa (hoy pertenecientes a la diócesis de Segorbe-Castellón). Luego fue nombrado Párroco Arcipreste de Xixona, donde fundó el Patronato, como centro recreativo cultural para los jóvenes. Al pasar la parroquia de Xixona a la diócesis de Orihuela, en la delimitación de nuevos límites diocesanos el 7 de junio de 1957, quedó incorporado como sacerdote a dicha diócesis. Fue párroco de Callosa del Segura y Párroco Arcipreste de Santa María de Elche y miembro del Patronato del Misterio de Elche. Bondadoso y comprensivo, supo compaginar la fidelidad a las verdades fundamentales de la fe cristiana y la abertura a las nuevas corrientes culturales y sociales. Falleció en Elche el 29 de enero de 1969. Recibió cristiana sepultura en el cementerio de Bocairent.

*Vicente Belda Vañó*

Era religioso franciscano descalzo de la provincia de Castilla cuando, con la supresión de las órdenes religiosas en 1835, se incorporó a su parroquia natal como beneficiado. Falleció el 20 de junio de 1863.

*Pedro Beneyto*

Nació en Bocairent en 1681. En 1707 consta ya como beneficiado de la parroquia. En 1719 fue elegido director del Archivo Parroquial, desplegando el cargo con inteligencia y competencia hasta 1764. Estudió los legajos y pergaminos que a través de la historia se habían acumulado en el Archivo. El 20 de febrero de 1752 se le tributó un homenaje por los 45 años de servicio. Era entonces vicerrector de la parroquia de Bocairent mosén Antonio Calabuig. Falleció en 1764 a los 84 años de edad.

*Emilio Beneyto Domínguez*

Nació en Bocairent en 1872. Presbítero en 1892. Beneficiado de la parroquia. Falleció el 31 de octubre de 1936 víctima de los sufrimientos que padeció en los acontecimientos ocurridos en la guerra civil.

*Enrique Beneyto Bernácer*

Nació en Bocairent en 1913; Recibió la ordenación sacerdotal en las témporas de Adviento de 1939. Fue capellán del Hospital-Residencia de Bocairent. Pronto se vio afectado por una parálisis progresiva que fue minando su salud, que no fue dificultad para que viviese su sacerdocio con celo y caridad con todos y en especial con los necesitados. Falleció el 5 de febrero de 1946. Dejó escrito: *Bocairent, pequeña historia de este pueblo*, obra inédita que se conserva en el Archivo Parroquial.

*Higinio Benito Franco*

Nació en Ayacor-Canals en 1903, hizo los estudios sacerdotales en el Seminario de Valencia, ordenado sacerdote en 1929. Fue cura de Vallés; vicario-organista en 1935 de la parroquia de Nuestra Señora del Rosario del Cañamellar. Durante la guerra civil estuvo cierto tiempo ejerciendo clandestinamente el ministerio sacerdotal en Bocairent. El día 1 de abril de 1939 personalmente izó la bandera nacional en la fachada de la Casa Consistorial. Luego fue beneficiado organista de la parroquia de Santo Tomás Apóstol de Valencia. Falleció en Valencia el 31 de julio de 1959.

*Manuel Bodí*

Nació en Agres el 29 de febrero de 1808; en enero de 1876 consta como beneficiado de la parroquia de Bocairent.

*Pedro Calabuig*

Era franciscano observante del convento de Santa María de Jesús de Valencia cuando por la supresión de las órdenes religiosas en 1835

tuvo que ir a residir a Bocairent, su pueblo natal. Vivió en su casa en la calle Bayle. Falleció en 1903. El inolvidable “tío Toni Belda” fue monaguillo suyo, y con frecuencia lo recordaba gratamente.

*Francisco Pascual Calabuig y Calabuig*

Vease: el apartado de los vicerrectores y párrocos.

*Juan Bautista Calabuig Ferre*

Natural de Bocairent. Recibió la ordenación sacerdotal en 1878. Figura como beneficiado de la parroquia de Bocairent en las postrimerías del siglo XIX y comienzo del XX. Participó en los grandes acontecimientos de la vida parroquial, como el acto del retorno de la imagen del Santo Cristo de la parroquia a su ermita el 13 de septiembre de 1886, con ocasión del cólera que afectaba a la población.

*Juan Calabuig Navarro*

Nació en Beniganim el 29 de septiembre de 1911. Recibió la ordenación sacerdotal en 1935. Fue vicario de Muro del Alcoy, vicario de Bocairent, cura de Tárben y Bolulla, vicario de Villar del Arzobispo, capellán de las carmelitas descalzas de San José y Santa Teresa de Valencia. Residió en la residencia sacerdotal de Betania de Quart de Poblet a partir de 1982, donde falleció el 7 de agosto de 1992. En Bocairent realizó una buena labor pastoral.

*Miguel Calatayud Molina*

Nació en Bocairent el 2 de noviembre de 1909. Sacerdote en junio de 1935. Fue vicario de Bañeres. En 1902 fue nombrado párroco de Alcalalí y encargado de Parcent y Llosa de Camacho. En 1948 pasó como párroco a Pobla de Farnals. A partir de 1995 fue beneficiado de la Catedral de Valencia y capellán de la residencia de las Hermanitas de los Ancianos Desamparado de Valencia. Fue un predicador notable. Falleció

en Valencia el 21 de junio de 2000. Recibió cristiana sepultura en el cementerio de Bocairent.

### *José Cánovas Pallarés*

Nació en Valencia el 21 de mayo de 1909. Cursó los estudios en la Universidad Pontificia de Valencia. Doctor en Teología. Sacerdote el 24 de junio de 1932. Prefecto de disciplina del Seminario. En 1937-1938 fue secretario del delegado apostólico en España, el arzobispo Hidelbrando Antoniutti. En 1940 estuvo atendiendo la parroquia de San Juan Bautista de Manises. Al caer enfermo fue enviado para recuperarse a Bocairent donde prestó una valiosa ayuda y dejó un imborrable recuerdo. En 1942 fue nombrado párroco de Albaida, y año y medio después prefecto de disciplina del Seminario. De nuevo enfermo estuvo un año en Barig. Luego Ecónomo Arcipreste de la Colegiata de Gandía. En 1958 marchó como misionero a la diócesis de Copiapó (Chile) recién creada, siendo el pionero en la proyección misionera del clero valenciano en Hispanoamérica y concretamente en Chile. Regresó en 1968 a España, ingresando como monje en el monasterio benedictino de Leyre (Navarra) donde vivió ejemplarmente la vida religiosa. Falleció el 19 de noviembre de 1986.

### *Juan Bautista Carbonell Giner*

Nació en Cocentaina en 1900, Recibió la ordenación sacerdotal el 30 de diciembre de 1929. Fue vicario de Benilloba, Bocairent y Muro del Alcoy. Luego vicario de Santa María y San Carlos de Ontinyent, cura de Alcolecha y Benilloba, capellán del convento de las religiosas clarisas de Cocentaina. Falleció el 30 de diciembre de 1949.

### *Valero Carbonel Vañó*

Nació en Bocairent el 26 de junio de 1899. Sacerdote el 10 de junio de 1922. Fue vicario de Bañeres, cura de Alcocer de Planes y de Agres, vicario del Cabañal. Durante la guerra civil (1936-1939) dio en Bocairent testimonio de su buen hacer sacerdotal con su laboriosidad

humilde y sencilla. En 1940 fue nombrado cura de Penáguila, luego vicario de San Mauro de Alcoy y capellán de las Hijas de la Caridad de la misma ciudad. En 1971 pasó a la situación de jubilado. Falleció en Alicante el 4 de septiembre de 1989. Recibió cristiana sepultura en Penáguila.

#### *Joaquín Castelló Bodí*

Nació en Bocairent en mayo de 1866. Sacerdote en 1906, estuvo unos meses encargado de Alcocer de Planes. Desde 1907 fue capellán de la ermita del Santo Cristo de Bocairent, donde estuvo cerca de 40 años. En enero de 1945 pasó a residir con sus sobrinos Honorio Manuel y Francisco Castelló Quilis, párroco y vicario de Ayelo de Malferit, respectivamente. Falleció en esta población el 8 de julio de 1945. En Bocairent fue una institución, recordándosele con gratitud.

#### *Honorio-Manuel Castelló Quilis*

Nació en Onil el 21 de noviembre de 1904. Sus padres naturales de Bocairent por razones laborales vivían en esta población. Por ello siempre se sintió vinculado al pueblo de sus ascendientes. Presbítero el 23 de junio de 1930. Cura de Benifallim hasta 1935, luego capellán de San Mauro y San Francisco de Alcoy hasta 1939. En junio de 1939 pasó a Ayelo de Malferit como párroco; en 1950 a Gata de Gorgos y Arcipreste de Denia; en 1954 fue nombrado cura de Santa María de Alcoy. Terminó la construcción del templo parroquial, promovió la Acción Católica en Alcoy y creó la casa de ejercicios espirituales del Salt. Falleció el 23 de junio de 1965, recibió sepultura en el templo parroquial de Santa María de Alcoy. Brillaba por sus virtudes sacerdotales.

#### *Francisco Castelló Quilis*

Nació en Onil el 4 de octubre de 1901. Hermano de don Manuel Honorio. Sacerdote el 22 de diciembre de 1934. Vicario de Ayelo de Malferit, Gata de Gorgos y Santa María de Alcoy. Tras el fallecimiento de su hermano el 4 de octubre de 1965 fue nombrado vicario de la parroquia de San Pedro Apóstol de la Catedral de Valencia. El Arzobispo el

Venerable don José María García Lahiguera lo nombró beneficiado de la Catedral el 27 de agosto de 1970. Humilde y sencillo y de incondicional entrega al ministerio. Falleció el 21 de junio de 1973. Recibió cristiana sepultura en el cementerio de Godella.

### *Alejo Castelló Pérez*

Religioso franciscano exclaustado, residió durante largos años como adscrito de la parroquia de Bocairent.

### *Hilario Doménech Vañó*

Vease: el apartado de los vicerrectores y párrocos.

### *José Domínguez*

Natural de Bocairent, fue beneficiado de la parroquia en los últimos años del siglo XIX. En 1886 la población de Bocairent se vio afectada por la epidemia del cólera que produjo muchas muertes. En este trance para impetrar la misericordia de lo Alto a mediados de agosto de aquel año se bajó la imagen del Santo Cristo de su ermita al Templo Parroquial. Tras haberse experimentado su protección en la feligresía fue devuelta la imagen el 13 de septiembre de aquel año a su ermita. Junto con mosén José Domínguez fue llevada por mosén Lorenzo Pastor, mosén Hilario Doménech y mosén Juan Bautista Calabuig.

Un familiar de mosén José Domínguez me contó que en pleno invierno se desencadenó una fuerte nevada sobre el pueblo de Bocairent y su término. En estas circunstancias desde la sierra Mariola descendió un hombre buscando un sacerdote para que prestase los auxilios espirituales a un moribundo que se encontraba en una de las “masias” de la sierra. Llamó a casa de mosén Domínguez que se sintió con el deber de ir a socorrer al enfermo. Sus familiares le persuadían que no lo hiciese por la temeridad que suponía el ir a la montaña con aquel tiempo que hacía. Pero mosén José Domínguez no desistió. La ventisca azotaba fuertemente. La oscuridad se cernía sobre el entorno ambiental y el sacerdote con grandes dificultades llegó a donde se le había solicitado sus servicios religiosos. Atendió

al enfermo, le administró los sacramentos, le ayudó a bien morir y luego regresó al pueblo. Contrajo una neumonía produciéndole la muerte a los pocos días. Todos reconocían que había sido ocasionado por aquel gesto de caridad que había tenido en la atención a aquel enfermo.

*“Gregori” Ferre Santonja*

Nació en Bocairent en 1845; Recibió la ordenación sacerdotal en 1873. Beneficiado de la parroquia. Falleció el 19 de marzo de 1930, a los 85 años de edad, era el decano del cabildo de beneficiados de la parroquia. Era abierto, humano y comprensivo, y como hoy día se dice estuvo dedicado al apostolado fronterizo. Por la tarde acudía a la tertulia al casino. Colocaba la sotana en la percha. Allí jugaba alguna partida y conversaba un rato con los asistentes. Era muy aceptado y estimado por todos y gozaba de un gran prestigio en todos sus convecinos.

*José Ramón Ferri Sancho*

Nació en Canals en 1846. Cursó los estudios sacerdotales en el Seminario Conciliar de Valencia, donde obtuvo el doctorado en Teología. Recibió la ordenación sacerdotal en 1860. Fue vicario de Barig, donde amplió su pequeña iglesia. Luego pasó de vicario a Bocairent, realizando una gran labor entre los jóvenes en el Patronato y en la Congregación de San Luis Gonzaga. Luego estuvo en Muro del Alcoy. En 1876 fue cura regente de San Carlos de Ontinyent, donde desarrolló una intensa actividad pastoral y aportó notables mejoras materiales en el templo. En 1887 fue nombrado cura párroco de Algemésí, de allí pasó a la parroquia de San Nicolás y San Pedro de Valencia. A instancias del Arzobispo, hoy día el beato Ciriaco María Sancha y Hervás, hizo realidad la fundación del Montepío del Clero. Falleció el 23 de febrero de 1923 en Valencia.

*Pedro García García*

Nació en Bocairent el 11 de mayo de 1925. Recibió la ordenación sacerdotal el 27 de junio de 1954. Comenzó el ministerio pastoral en la

Nucía y luego pasó a Castelló de Rugat. En 1961 marchó como misionero a Argentina, a la diócesis de Morón, en el gran Buenos Aires. Se hizo cargo de una parroquia de nueva creación, construyendo su templo parroquial, unas escuelas y un dispensario de primeros auxilios y creó una comunidad viva. A los 23 años de estancia en Argentina regresó a Valencia, nombrándosele párroco de Beneixama, luego vicario de San Antonio de Padua de Valencia, y del pueblo de Alfafara y por último capellán de las religiosas agustinas de Bocairent.

Falleció el 10 de octubre de 2012 en la Residencia Sacerdotal “San Luis Bertrán” de Valencia. Recibió cristiana sepultura en el cementerio parroquial de Bocairent. Sacerdote ejemplar de gran espíritu evangélico.

### *Enrique Gómez Durá*

Nació en Bélgica, en la Vall de Albaida, en 1932. Recibió el presbiterado en junio de 1957. Fue cura de Fontanars dels Alforins, en 1968 párroco de Alcántara del Júcar y encargado de Benegida. En 1979 se le nombró vicario de Bocairent y capellán de las religiosas agustinas de la misma población.

Falleció el 14 de noviembre de 1993. Recibió cristiana sepultura en el cementerio de su pueblo natal. Vivió su sacerdocio con gran entrega evangélica y querido por todos.

### *Desiderio Jerés Miquel*

Nació en Xixona el 27 de agosto de 1891. Sacerdote en 1914. Tuvo dos hermanos también sacerdotes. Fue sochantre en la Iglesia Colegial de Gandía; capellán de la Iglesia del Colegio del Patriarca de Valencia. Pasó luego como vicario sochantre de Bocairent en 1921. Fundó el coro parroquial, fue director de la Congregación de San Luis Gonzaga y consiliario de la Acción Católica.

En 1936 con ocasión de la guerra civil marchó a su pueblo natal, de donde fue requerido para que se presentase en Bocairent. Antes de llegar en la partida de Buixcarró recibió la muerte. Sus restos mortales se encuentran en la Iglesia Parroquial de Xixona.

*Sebastián Jordá*

Natural de Alcoy; Doctor en Teología, vicario temporal de la Pavordía de Xàbia; En 1609 figura como beneficiado de la parroquia de Bocairent hasta 1642. Era miembro del cabildo de beneficiados cuando el 6 de noviembre de 1632 fue proclamado san Blas patrono de la Villa. Escribió ocho tomos sobre curiosidades de Bocairent y otras partes.

*José María Juan Belda*

Nació en Bocairent en 1880; recibió la ordenación sacerdotal el 24 de mayo de 1904. En un principio estuvo de vicario en Jarafuel y de cura ecónomo en Pinedo. De 1905 a 1924 fue beneficiado-organista de Bocairent. Entre 1925 a 1930 estuvo adscrito a la parroquia de Santa Catalina y San Agustín de Valencia. En 1930 regresó a Bocairent. Figura significativa de la parroquia. Falleció el 28 de octubre de 1936.

*Francisco Juan Belda*

Hermano del anterior. Fue cura de Montaverner. Estuvo muchos años de beneficiado de la parroquia de Bocairent

*José Ramón López Alcaraz*

Fue beneficiado de Bocairent, luego vicario de Navalón en 1870, donde falleció el 11 de agosto de 1871.

*Filiberto Llobregat Bernat*

Nació en Bocairent el 9 de octubre de 1923. Recibió la ordenación sacerdotal en 1950. Fue vicario de Almácer, cura de Salem y Rafol de Salem. De 1954 a 1971 fue cura de San Antonio en la playa de Cullera. De 1971 a 1999 fue vicario de San Nicolás de Barí de Gandía-Grao. Luego estuvo adscrito a la parroquia de Bañeres. Falleció en Bocairent el 2 de agosto de 2009, donde se encontraba retirado por enfermedad.

*Vicente Llobregat Jordá*

Nació el 10 de enero de 1796 en Bocairent. Sus padres se llamaban Francisco y Ana María. Cursó los estudios eclesiásticos en la universidad de Valencia. Doctor en Teología. Ordenado sacerdote, consiguió, previo concurso, el curato de la Catedral de Tortosa. Posteriormente fue beneficiado de la Catedral de Valencia y rector del Colegio Mayor de la Presentación de Nuestra Señora y Santo Tomás de Villanueva. Fue Examinador Sinodal. Sacerdote ejemplar y caritativo. Falleció el 31 de enero de 1878 a los 82 años de edad.

*Daniel Llorens Pellicer*

Vease: el apartado de los vicerrectores y párrocos.

*Joaquín Miralles Silvestre*

Nació en Bocairent en 1841. Sacerdote en 1871. Fue el último Vicerrector del cabildo de beneficiados, donde hizo una notable labor. Falleció el 4 de abril de 1927. Vease: el apartado de los vicerrectores y párrocos.

*Miguel Jerónimo Miró Vañó*

Nació en Bocairent en 1833. Hijo de Miguel Jerónimo y Vicenta. Cursó los estudios en el Seminario Conciliar de Valencia. Licenciado en Teología. Ya sacerdote estuvo adscrito a la parroquia de Bocairent. Falleció el 12 de mayo de 1861, a los 28 años de edad. Era sobrino de padre Francisco Miró Olcina (nació en Bocairent 1807-falleció en Valencia 1875), obispo electo de Nueva Segovia, en Filipinas (1858-1864).

*Jerónimo Molina*

Era Vicerrector de la parroquia cuando en 1748 se coloca en las manos de la imagen de San Blas el instrumento de los garfios, que lleva

grabada la siguiente inscripción: “Soy del Señor San Blas de la Villa de Bocairent... siendo Vicerrector Jerónimo Molina”.

*“Chusep” Molina Puig*

Nació en Bocairent en 1869. Sus padres se llamaban Francisco y Francisca Antonia. Recibió la ordenación sacerdotal el 21 de marzo de 1896 por el Cardenal Ciriaco María Sancha y Hervás. En un principio estuvo de cura en Villamalur (el Mijares) luego capellán de las religiosas agustinas de Bocairent hasta 1912. Tres años estuvo de Arcipreste de Callosa de Ensarriá. Luego capellán del Hospital-Beneficencia de Bocairent. Durante la guerra civil se le dijo que pidiese lo que quisiera que se le concedería y él contestó que cuando muriese deseaba que le vistiesen con los hábitos sacerdotales. Como así fue. Falleció el 14 de diciembre de 1937. Colaboró con mosén Hilario Doménech en el Patronato. Fomentó las vocaciones sacerdotales entre los jóvenes del pueblo y encauzó a la Compañía de Jesús al padre Tomás Molina Bernart (1894-1964), misionero en Filipinas y la India; al padre Blas Vañó Ferre (1886-1977), profesor de Teología en San Cugat de Vallés y la universidad de Comillas y residió 18 años en el Sanatorio de Fontilles; el padre Vicente Molina, autor del misal de los fieles que tanta difusión tuvo por los años cuarenta y cincuenta en la participación de los seglares en la santa misa y el Hermano Juan Calatayud, misionero en la India.

*José Olcina Sempere*

Beneficiado de la parroquia de Bocairent y capellán de las religiosas agustinas. Fue vicario de Santa Ana de la Sarga y adscrito a Santa María de Alcoy. Falleció el 13 de febrero de 1921.

*Lorenzo Pastor*

Era ya beneficiado en 1872. El 13 de septiembre de 1886 figura entre los sacerdotes que llevan la imagen del Santo Cristo en su retorno de la parroquia a su Ermita.

*Antonio Pastor Collado*

Nació en Aras de Alpuente el 22 de octubre de 1952. Pertenecía a una familia levítica bocairentina. Se ordenó de sacerdote en el Congreso Eucarístico Internacional de Barcelona el 31 de mayo de 1952. Fue cura párroco del pueblo de Salem., en la Vall de Albaida. En enero de 1956 marchó como misionero a la República Dominicana, A su regreso a España fue nombrado cura párroco de San Francisco de Asís de Liria, de San Pedro Apóstol de Buñol, de Cristo Rey de Gandía, de Aras de Alpuente, de la Asunción de Nuestra Señora de Alacuás; y capellán del Hospital “Lluís Alcanyis” de Xátiva y de la Basílica de Nuestra Señora de los Desamparados de Valencia. Falleció en San Antonio de Benagéber el 12 de agosto de 2006. Era persona que infundía paz y serenidad; hombre abierto y equilibrado; lleno de humanidad y enamorado de su vocación que vivió con plena disponibilidad y dedicación y poseía un gran espíritu de fraternidad sacerdotal.

*Juan Bautista Pastor Pérez*

Nació en Bocairent en 1859. Estudió música, teniendo por maestro a José María Ubeda. Recibió la ordenación sacerdotal a título de capellán-organista de San Valero de Valencia. Maestro de capilla de la Catedral de Valencia, tomó posesión el 7 de abril de 1893. Dejó una vasta producción musical. Falleció en Valencia el 31 de octubre de 1927.

*Luis Pastor Cerdá*

Nació en 1864. Recibió la ordenación sacerdotal el 14 de marzo de 1891. Beneficiado de la parroquia, fue administrador de fincas. Falleció el 25 de enero de 1928.

*José Pedro Peidro Bernácer*

Nació en Bocairent el 17 de marzo de 1891. Comenzó los estudios eclesíasticos en el Colegio de Vocaciones Eclesiásticas de San José de Valencia y los terminó en el Seminario Conciliar de Orihuela. Celebró su

primera misa el 7 de junio de 1914 en la parroquia de Bocairent. Fue Vicario de Monnegre y Casolet, Onil y Albaida. En 1926 fue nombrado vicario-organista de Bocairent. En 1932 pasó como beneficiado a la parroquia de Santa María de Ontinyent. Detenido el 18 de septiembre de 1936 dio testimonio de Jesucristo con el martirio al día siguiente en el Puerto de l'Ollería, junto con el hoy beato Joaquín Vilanova Camallonga. En mayo de 1939 sus restos mortales fueron trasladados al cementerio de Bocairent.

### *Eugenio Pérez Silvestre*

Nació en Bocairent en 1869. Recibió la ordenación sacerdotal en 1893. Fue beneficiado de la parroquia de Bocairent. Eximio calígrafo elaboró el escrito de la Felicitación Sabatina que su fundador Juan García Navarro presentó a la Santa Sede y ornamentó las sacras del altar mayor del templo parroquial de Bocairent. Falleció el 1 de agosto de 1905.

### *Vicente Pérez Morales*

Nació en Alcoy en 1810, hijo de Isidro y Margarita. Era franciscano descalzo, con la excomunión de las órdenes religiosas en 1835 marchó a Bocairent, haciéndose cargo del servicio religioso de las “masías” de la partida del Cerezo, en plena Sierra Mariola, cuya ermita está dedicada a Santo Tomás de Villanueva.

### *Martín Pérez Vañó*

Vease: el apartado de los vicerrectores y párrocos.

### *Joaquín Piedra Miralles*

Nació en Bocairent el 15 de septiembre de 1912. Ingresó en el Seminario de Valencia el 1 de octubre de 1925 y recibió la ordenación sacerdotal el 11 de septiembre de 1938; cura regente de Macastre, superior del Seminario y desde el 3 de marzo de 1950 maestro de capilla de la

Iglesia del Colegio-Seminario de Corpus Christi de Valencia. Restaurador de la música sagrada en el Seminario; director de su “Schola Cantorum” y de la formación musical y espiritual de los seminaristas. Sacerdote de fina sensibilidad, místico, poeta y músico, autor de obras musicales de auténtica inspiración, Falleció en Valencia el 5 de junio de 1971.

### *José Pla Ferrís*

Nació en Algemés el 11 de junio de 1895. Colegial del Colegio Mayor de la Presentación de Nuestra Señora y Santo Tomás de Villanueva. Doctor en Teología y Derecho Canónico. Recibió la ordenación presbiteral el 10 de junio de 1922. Vicario de Bocairent y Alboraya; párroco de Xeraco; regente de Alacuás, rector del Colegio de Santo Tomás de Villanueva, párroco de Carcaixent, Albaida y San Martín, Obispo, de Valencia. Falleció el 5 de febrero de 1975.

### *Camilo Porta Tormo*

Nació en Benisoda en 1869, Recibió la ordenación sacerdotal en 1896. Durante varios años fue vicario de Bocairent. Luego vicario de Jaraful y Carrícola, donde construyó el templo parroquial y la casa abadía. Cura de Vallés y la Granja de la Costera, Vicario de Villanueva de Castellón, cura de Picasent (6 años), Bétera (5 años) y Moncada (9 años). De 1930 a 1939 fue capellán del convento de la Encarnación y de San José de la Montaña de Valencia. Por último estuvo adscrito a la parroquia de San Martín, Obispo, de Valencia. Falleció en Albaida en abril de 1954.

### *José Reig Bernat*

Nació en Bocairent en 1866. Recibió el presbiterado en 1900. En sus comienzos fue vicario de la Carroja, en la Vall de la Gallinera y de Bocairent, el resto de su ministerio sacerdotal lo ejerció como coadjutor y beneficiado de la parroquia de San Carlos de Ontinyent, donde gozaba del aprecio de toda la feligresía. Falleció el 9 de octubre de 1958. Era el decano del presbiterio diocesano.

*José María Reig Ortiz*

Nació en Valencia el 28 de marzo de 1874. Antes de recibir la ordenación sacerdotal, en 1898, ya era organista de la parroquia de Bocairent donde estuvo hasta 1909. Fue ecónomo de Villajoyosa, párroco de Sella, ecónomo de Albaida y en 1922 fue nombrado párroco de Benifayó donde recibió el martirio en el término de Picasent el 16 de agosto de 1936.

*Blas Sala Valls*

Nació en Bocairent en 1858. Sacerdote en 1885 a los 27 años de edad. Fue primero vicario de Barig, luego capellán de la ermita del Santo Cristo de Bocairent. En 1904 pasó como capellán del Hospital-Residencia. Falleció el 13 de julio de 1921.

*Leandro Santonja Belda*

Nació en Bocairent en 1831. Presbítero en 1853, ejerció el ministerio sacerdotal en la diócesis de Cuenca, de donde era obispo desde 1858 el valenciano Miguel Payá Rico, luego Arzobispo de Santiago de Compostela y Arzobispo-Primado de Toledo. Ya anciano y enfermo en 1910 regresó a Bocairent, donde falleció en 1916.

*Tomás Segura Vañó*

En 1872 era cura párroco de Beneixama. El 27 de noviembre de 1882 pasó como Beneficiado a Bocairent, donde falleció el 15 de diciembre de 1894.

*Blas Silvestre Gisbert*

Nació en Bocairent en 1799, hijo de Luis y María. Fue capellán de la ermita del Santo Cristo. Hizo testamento el 3 de junio de 1860. Legó

100 reales para el Santo Hospital de Bocairent y 900 para la ermita del Santo Cristo.

### *Juan Bautista Silvestre Tudela*

Nació en Bocairent en 1811. Tras recibir la ordenación sacerdotal fue nombrado capellán de la ermita del Santo Cristo. Se distinguió por su amor a los pobres y necesitados. A la salida del pueblo para dirigirse a la ermita entregaba todo lo que llevaba a los que le estaban esperando. Trabajaba los campos que circundan la ermita y tenía un pequeño ganado de ovejas que cuidaba. Falleció el 9 de diciembre de 1891.

Fue testigo de la batalla entre carlistas y gubernamentales, en los alrededores de la ermita, ocurrida el 23 de diciembre de 1872. En la contienda perecieron más de un centenar de combatientes y hubo más de 2000 heridos. Diecisiete cadáveres fueron quemados, 21 se enterraron en Ontinyent. De los 77 restantes muertos, 15 recibieron sepultura en el cementerio de Bocairent, el resto en el mismo lugar de la contienda, donde mosén Juan Bautista colocó una sencilla cruz y plantó a su alrededor los cipreses que hoy día se encuentran allí.

### *José Silvestre Tudela*

Nació en Campo de Mirra en 1808, sus padres se llamaban Juan y Jerónima; fue nombrado beneficiado de Bocairent el 5 de mayo de 1853. En su testamento ante el notario Martín Melchor Calabuig el 29 de noviembre de 1858 dispone que se celebren sufragios en Bocairent, Campo de Mirra, Algemés y las parroquias de Santa María y San Carlos de Ontinyent, en cuyos lugares ejerció el ministerio sacerdotal. Falleció el 21 de mayo de 1863.

### *Gaspar Silvestre Tudela*

Es testigo del descenso de la imagen del Santo Cristo desde su Ermita a la Iglesia Parroquial el 4 de junio de 1813, ante el peligro de ser profanada por las tropas francesas que se acercaban a Bocairent. Beneficiado de la parroquia. Se conserva la casa que habitó en la calle Abadía,

que sus familiares la cuidan con todo cariño. En 1836 llegó como cura párroco a la parroquia de Algemesi, donde encontró un amplio campo pastoral que atender.

Conoce a la hoy beata Josefa Naval Girbés que tenía entonces 16 años de edad, que viendo su buena disposición, la guió, estimulándola a progresar en el camino de la perfección cristiana. Falleció Gaspar Silvestre santamente el 3 de marzo de 1860, cuando ya Josefa contaba 40 años de edad y ya la había orientado por el camino de la virtud. Josefa continuó siendo fiel a las directrices en las que le había iniciado su querido Párroco, al que sobrevivió 33 años. Descansó en la paz del Señor el 24 de febrero de 1893, a los 73 años edad. Fue beatificada por el papa san Juan Pablo II el 25 de septiembre de 1988.

#### *Vicente Ramón Tudela Silvestre*

Nació en Bocairent en 1869. Recibió la ordenación sacerdotal el 21 de marzo de 1896. Poseía la masía de “el Pou”, que atendía personalmente; en su casa tenía algunas obras de la escuela de Juan de Joanes, de notable valor artístico. Fomentó la festividad de la Asunción de Nuestra Señora, haciéndose cargo de todo el atuendo y gastos concernientes a dicha fiesta. Muy apreciado por todo el vecindario de Bocairent. Falleció el 12 de junio de 1928.

#### *Joaquín Vañó Cabanes*

Nació en Bocairent en 1873; recibió la ordenación sacerdotal el 25 de marzo de 1898; coadjutor y beneficiado de la parroquia del 1 de diciembre de 1903 hasta 1916, luego pasó de vicario organista a Biar, continuando en esta parroquia hasta 1939. De 1939 a 1946 fue cura regente de Alfafara y vicario de Beneixama. En 1946 fue nombrado de nuevo beneficiado de Bocairent. Colaboró en la formación cristiana de los niños y jóvenes en el Patronato. Falleció en Bocairent el 30 de julio de 1961, a los 89 años de edad. Era apreciado por todos. Tenía un hermano, que era religioso capuchino, el padre Diego de Bocairente, Francisco de Paula Vañó Cabanes, que falleció en la misión de la Goajira (Colombia).

*Francisco Vañó Silvestre*

Nació en Bocairent el 31 de diciembre de 1932. Cursó los estudios eclesiásticos en el Seminario de Moncada, Recibió la ordenación sacerdotal el 30 de junio de 1957. Celebró su primera misa el 21 de julio de dicho año en la Iglesia Parroquial de su pueblo natal. Fue cura de Cuatrecandela y Balones. En 1963 fue nombrado cura de Palmera y en 1968 coadjutor de San Mauro de Alcoy. Falleció en esta ciudad el 20 de marzo de 1997. Fue cronista oficial de Bocairent colaborando con muchas publicaciones de interés histórico en los programas de fiestas de San Blas y San Agustín y en la revista de las *Crónicas del Reino de Valencia*. El Ayuntamiento de Bocairent le dedicó una calle.